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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днем по области пере-
менная облачность, в отдельных районах 
– небольшие кратковременные дожди; 
ветер восточный, умеренный; температура 
+30…+33, местами до +37.

29 июля по области – переменная облач-
ность, местами небольшие и умеренные 
кратковременные дожди, грозы; ветер 
западный, умеренный, при грозе – по-
рывистый; температура ночью +18…+23, 
днём +31…+36, местами до +38.

30 июля по области – переменная облач-
ность, местами небольшие и умеренные 
кратковременные дожди, грозы; ветер за-
падный, умеренный, при грозе местами по-
рывистый; температура ночью +17…+22, 
днём +31…+36, местами до +38.

27.4439
∇0.1021

39.7937
∇0.1452

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 28 июля по 3 августа:

1, понедельник (пик с 14 до 16 часов)

татьяна дубкоВа,  
Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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Вячеслав ткачЁВ

Так, на улице Кольцовской 
расширяют проезжую часть, 
чтобы разгрузить автомо-
бильное движение, и при этом 
вырубают деревья, возраст 
которых около полусотни 
лет. Под угрозой и совсем 
молодые, которые посадили 
четыре года назад художни-
ки, актёры, общественные 
деятели - лауреаты «Золотого 
фонда Воронежа». По замыс-
лу, к юбилею города, в этом 
месте должны быть новые 
скамейки, а тротуар уложат 
плиткой. Но разве одно дру-
гому мешает?!  

- Не понимаю, зачем ру-
бить деревья. Посмотрите, 
какие они большие были, 
красивые. Под их тенью одно 
спасение было в такую жару. 
А сейчас практически всё 
выкорчевали, - негодует жи-
тельница  областного центра 
Елена Антонова.

 И это не единичный слу-
чай. Так, в сквере возле же-
лезнодорожного вокзала в 
ходе его ремонта, тоже спи-
лили много деревьев. В парке 

Камерного театра такая же 
картина.

В Управлении по охране 
окружающей среды Воронежа 
дать оперативную информа-
цию и прокомментировать 
сложившуюся ситуацию на-
отрез отказались, заявив, 
что для этого нужно сделать 
официальный запрос. 

А тем временем, все, что 
осталось от деревьев ещё 
лежит на том же месте, где их 
спилили, дожидаясь своей 
дальнейшей участи.

«Зелёного друга» – 
под корень
В преддверии Дня города, в Воронеже масштабно раз-
вернулись ремонтно-строительные работы: штукатурят 
фасады домов, кладут асфальт и тротуарную брусчатку, 
расширяют проезжую часть. И при этом могут пустить 
под топор «зелёного друга» – липы или тополя. 

Герой России стал главой
Каширский райсовет Воронежской области 23 голосами 

«за» и одним «против» утвердил главой администрации 
муниципалитета депутата областной думы, Героя России 
Александра Пономарёва. Его единственным конкурентом был 
председатель райсовета Виктор Кондусов. Одним из главных 
союзников Александра Пономарева в новой должности, как 
ожидают наблюдатели, может стать бывший префект и экс-
депутат областной думы, бизнесмен Юрий Матвеев. Именно 
его называют одним из главных претендентов на освободив-
шиеся место депутата регионального парламента. Довыборы в 
облдуму в Каширском районе могут состояться уже в декабре 
нынешнего года, вместе с выборами в Госдуму.

Электричкой – к поезду
На железнодорожном участке Воронеж – Лиски – Воронеж 

вводятся два новых пригородных электропоезда. В ЮВЖД 
пояснили, что такое нововведение связано с растущей попу-
лярностью у жителей области скорого поезда № 45/46 Москва 
– Воронеж – Москва, который является самым быстрым на 
этом маршруте. Планируется, что новые электрички будут 
доставлять пассажиров на этот поезд утром и во время его 
пребывания в Воронеж - вечером.

Лес рубят, речка гибнет
Более 40 преступлений в сфере экологии зарегистрировано 

на территории Воронежской области за шесть месяцев нынеш-
него года. Как сообщили в прокуратуре области, больше всего 
нарушений выявлено в сферах незаконной вырубки лесных 
насаждений, охоты и рыболовства. Прокуроры поставили на 
учёт 14 ранее скрытых преступлений по вырубке леса. Вопро-
сы экологической безопасности обсуждали и в правительстве 
области. Так, на контроле держится ситуация в Калачеевском 
районе, где несанкционированный сброс сточных вод с мест-
ного мясокомбината в реку Толучеевку привёл к серьёзному 
загрязнению водоёма и массовой гибели рыбы. Теперь пред-
приятию предстоит компенсировать все затраты по ликвида-
ции последствий экологического бедствия.

Не пустили за границу
Предвкушение радостного летнего отдыха для некоторой 

части жителей Воронежской области закончилось нынче 
крахом. За первое полугодие 2011 года судебными приставами-
исполнителями вынесено 1675 постановлений о временном 
ограничении права выезда должников за границу. Причём 
616 из  них – безалаберные папы и мамы, забывшие 
свои обязанности регулярно выплачивать алименты на 
содержание несовершеннолетних детей. С июля нынешнего 
года Федеральная служба судебных приставов ещё больше 
расширяет территорию, на которой происходит принуждение 
должников к выполнению долга. Теперь по представлению 
ФССП, миграционная служба начнёт отказывать нерадивым 
гражданам в оформлении заграничного паспорта.  

алексей СолоВЬЁВ
Фото автора

Более 50 тысяч гектаров за-
нимает в этом году хлебное поле 
в Кантемировском районе. И 
хотя из-за прошлогодней крайне 
сухой осени не удалось посеять 
ещё тысяч десять гектаров озимых, 
это поле – одно из самых больших 
в области. Но задача стоит, как и 
везде – убрать его быстро и без 
потерь. Этим сейчас и заняты кан-
темировские земледельцы.

- Конечно, нынешний год по 
погодным условиям намного 

благоприятнее прошлого, - рас-
сказывает глава администрации 
Кантемировского муниципаль-
ного района Владимир Покусаев. 
– Но и мы стали намного умнее, 
и гораздо требовательнее прежде 
всего к самим себе. Например, 
в прошлом году часть посевов 
пострадала не только от засухи, 
но и от вредителей. В этом году 
научились бороться с ними на 
опережение.

Уже убраны зерновые в ООО 
«СХП», возглавляемом инициа-
тивным руководителем Юрием 
Кривендой, и его комбайны 

ушли помогать «Продвиже-
нию». Причём, что интересно: 
взяв несколько лет назад далеко 
не лучшие поля, аграрии ООО 
«СХП» сумели, внедрив со-
временные технологии, замет-
но увеличить их плодородную 
силу. По урожайности зерновых 
сельхозпредприятие – в верхних 
строчках районной сводки. Здесь 
же, вверху, – ООО СХП «Буре-
вестник», КФХ «Богданов А.Г.», 
ООО СХП «Новомарковское», 
ООО «Продвижение»…

Казалось бы, есть хлеб – будет 
и песня. Но…

 - Но у нас впереди не песня, а 
время «Ч», - замечает руководи-
тель ООО СХП «Буревестник» 
Пётр Невдашов. – То есть пора 
расплачиваться за кредиты, за 
технику, за лизинг. Тут мы ничего 
не имеем против. Брали – значит, 
надо отдавать. Но сегодня цену за 
хлеб нам дают в три раза меньше 
прошлогодней. И ведь знают, что 
нас час «Ч» подпирает. Опять 
перекупщики и посредники за-
работают больше, нежели мы, 
крестьяне. 

Но пока крестьяне, стиснув 
зубы, молча убирают хлеб.

Пенсия наступит позже?
Пенсионный возраст в России со временем придётся повы-

шать до 65 лет. Об этом в эфире одной из радиостанций России 
заявил замминистра финансов Александр Шаталов. По его 
словам, после 2013 года перед Правительством РФ будет сто-
ять вопрос пересмотра всей пенсионной системы, в том числе 
постепенного повышения  возраста выхода на заслуженный 
отдых. Однако проводить эти меры нужно поэтапно, ежегодно 
повышая пенсионный возраст на полгода или треть, чтобы люди 
привыкли к нововведениям. Таким образом, через 15 лет можно 
достигнуть увеличения возраста выхода на пенсию до 65 лет. 
Шаталов добавил, что на такие меры пошли все государства. Но 
приживается это с трудом, как например, в Украине. 

Аэропорты снова закрыли
Аэропорты аргентинской столицы Буэнос-Айрес снова 

закрыты из-за облака пепла, образовавшегося от извержения 
вулкана Пуйеуэ в соседнем Чили. В небе над городом 
находится облако вулканического пепла шириною свыше 
400 километров, которое остается неподвижным из-за 
слабого ветра. Эксперты отмечают, что воздушное сообщение 
восстановят не ранее, чем через сутки. А о полной работе 
аэропортов никто пока не говорит, так как извержение 
чилийского вулкана всё ещё продолжается. По наблюдениям 
метеорологов, облако пепла продолжает распространяться 
вглубь Аргентины.

Валерий каЗаноВ

Первой площадкой, на ко-
торой в Воронежской области 
в понедельник, 25 июля, про-
шло предварительное народное 
голосование, стал театр драмы 
имени Н.Г. Чернышевского в 
Борисоглебске. Здесь собрались 
представители пяти муници-
пальных районов.

 Была сформирована счётная 
комиссия, утверждён список 
выборщиков, из которых по-
ловину делегировала партия, 
половину – общественные ор-
ганизации. Среди кандидатов 
– три действующих депутата-
«единоросса» Госдумы РФ от 
Воронежской области: Галина 
Карелова, Юрий Исаев и Сергей 
Чижов.

 Как отметила депутат Госду-
мы от «Единой России» Галина 
Карелова, развитие социальной 
инфраструктуры на селе и стро-
ительство детсадов оказались 
в числе основных вопросов, 
прозвучавших в ходе первого 
общенародного праймериз в 
Воронежской области. 

«Праймериз прошёл при 

высокой активности его участ-
ников, которых интересовали 
различные вопросы - от уровня 
жизни пенсионеров до развития 
высшей школы и науки», - рас-
сказала Галина Карелова. При 
этом,  по её словам, наиболее 
острые проблемы требуют си-
стемных решений, а также фе-
деральной поддержки. 

Вторая площадка – во втор-
ник в Доме культуры посёлка 
Анна. В праймериз приняли 
участие 32 кандидата, в числе 
которых - депутаты Госдумы от 
Воронежской области Юрий 
Исаев, Сергей Чижов, секре-
тарь политсовета ВРО «Единая 
Россия», вице-спикер областной 
думы Владимир Нетёсов, руко-
водитель региональной Обще-
ственной приёмной Владимира 
Путина, ответственный органи-
затор регионального координа-
ционного совета ОНФ Вячеслав 
Астанков, глава администрации 
Аннинского муниципального 
района, член президиума ре-
гионального политсовета партии 
Василий Авдеев, председатель 
молодёжного правительства 
области Алексей Антиликато-

ров. Активное участие в работе 
аннинской площадки прайме-
риз принимали представители 
Общероссийского народного 
фронта.

В предварительном голо-
совании приняли участие 200 
выборщиков из Таловского, 
Бобровского, Панинского, Эр-
тильского районов, которые 
задали кандидатам самые акту-
альные и злободневные вопро-
сы, касающиеся жизни нашего 
региона.  

Напомним, что в Воронеж-
ской области праймериз прой-
дёт на 10 дискуссионных пло-
щадках: шесть - будут работать в 
области, четыре - в Воронеже. В 
списке его участников - 73 чело-
века: 33 выдвиженца от «Единой 
России», 40 - от Общероссий-
ского народного фронта. 

Процедура предварительного 
голосования выявила сильней-
ших, которые войдут в феде-
ральный список кандидатов в 
Госдуму РФ от «Единой Рос-
сии». Наибольшее количество 
голосов выборщиков получили: 
губернатор Алексей Гордеев, 
депутаты Госдумы Галина Ка-
релова, Юрий Исаев, Сергей 
Чижов, секретарь политсовета 
Воронежского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия», вице-спикер Воронеж-
ской областной думы Владимир 
Нетёсов.

А вчера в Доме актёра в 
Воронеже прошло третье пред-
варительное голосование. В   
нём приняли участие  30 кан-
дидатов. Подробнее об этом 
мероприятии - в ближайшем 
номере «Коммуны».

Голосуют за будущее Наладить производство
политика | У «единороссов» определились первые лидеры 
Как уже сообщала «Коммуна», партия «Единая Россия» 
проводит предварительное голосование, которое 
определит кандидатов на выборы в Госдуму по всей 
стране. Праймериз «Единой России» к думской кампа-
нии 2011 года проводят совместно с Общероссийским 
народным фронтом (ОНФ), то есть коалицией обще-
ственных организаций, включающей, в том числе, и 
партию «Единая Россия». Процедура общенародных 
праймериз в России набирает обороты, и площадки для 
голосования развернуты фактически по всей стране. 
Не исключение и Воронежская область.

андрей ФедоСенко

Завод представляет со-
бой современный высоко-
технологичный комплекс, 
состоящий из двух произ-
водственных площадок. Его 
реконструкция началась в 
2007 году. Инвестиционный 
проект ООО «Олсам» по 
модернизации производ-
ства был включен в про-
грамму экономического 
и социального развития 
Воронежской области на 
2007-2011 годы. Однако в 
2008 году возникли про-
блемы с финансированием 
проекта. А через год в от-
ношении ООО «Олсам» 
было возбуждено дело о 
банкротстве. 

В  В о р о н е ж е  з а р е г и -
стрировано новое ООО 
«Олсам», учредители ко-
торого готовы выкупить 
имущественный комплекс 
предприятия-банкрота и 
завершить модернизацию 
производства. Общая сумма 
инвестиций предполагается 
в объеме 800 миллионов 
рублей.

Инвесторы обратились 
в правительство области с 
просьбой оказать проекту 
меры господдержки. Реше-
нием Координационного 
совета учредителю ООО 

«Олсам» рекомендовано 
скорректировать бизнес-
план проекта, а департа-
менту экономического раз-
вития области поручено 
рассмотреть возможность 
вынесения этого вопроса 
на рассмотрение эксперт-
ного совета по вопросам 
социально-экономического 
развития Воронежской об-
ласти.

З а т е м  н а  з а с е д а н и и 
обсуждалась финансово-
экономическая ситуация на 
ОАО «Павловскгранит». По 
словам его генерального ди-
ректора Владимира Синга-
тулина, сегодня ситуация на 
«Павловскграните» стаби-
лизируется. Долгов по зар-
плате и налогам нет, спрос на 
продукцию растет, освоены 
новые виды продукции. На 
350 миллионов рублей со-
кращена дебиторская задол-
женность, до конца года она 
будет погашена. Гендиректор 
предприятия заверил членов 
совета, что их единственная 
проблема - конфликт со 
структурой ООО «Сбербанк 
Капитал».

Решением Координаци-
онного совета руководству 
и собственникам ОАО «Пав-
ловскгранит» рекомендова-
но в безусловном порядке 
обеспечить бесперебойную 

работу предприятия и вы-
полнение социальных обя-
зательств перед персоналом 
до окончания судебных раз-
бирательств. Департаменту 
промышленности, транс-
порта, связи и инноваций, 
а также Управлению авто-
мобильных дорог области 
поручено оказать помощь 
в расширении рынков сбы-
та новой продукции «Пав-
ловскгранита», в том числе 
при капитальном ремонте и 
реконструкции областных 
автомобильных дорог.

Поводом же для третье-
го вопроса, который рас-
сматривался на заседании 
совета, стало обращение 
бывших работников СХА 
им. Чапаева Бобровского 
района в общественную при-
емную губернатора. 

Пять лет предприятие 
является банкротом, сумма 
долгов по зарплате невели-
ка - 172 тысячи рублей, но 
люди годами не могут по-
лучить заработанное. Долж-
ник сдает в аренду ООО 
«Бобров-Нива» три объекта 
недвижимости: крытый ток, 
весовую и зерносклад. Ад-
министрации Бобровского 
района совместно с управ-
лением Федеральной нало-
говой службы по Воронеж-
ской области, конкурсным 
управляющим СХА им. Ча-
паева и руководителем ООО 
«Бобров – Нива» поручено 
до ноября нынешнего года 
выработать механизм по-
гашения задолженности по 
заработной плате и погасить 
ее полностью.

Экономика
На очередном заседании Координационного совета 
по разработке мер финансового оздоровления и 
предупреждению банкротства социально значимых 
предприятий первым рассматривался вопрос об 
экономической ситуации на ООО «Олсам».

Хлеб Кантемировки
Сельские будни| Земледельцы области научились отвечать на вызовы природы.  

Но стихия рынка опять перечёркивает все их надежды

Эстафета 
памяти
Петропавловцы бережно 
относятся к историческому 
прошлому района, к людям, 
прославившим родной край 
своими ратными и трудо-
выми делами. Один из них 
– Герой Советского Союза, 
командир легендарной под-
польной комсомольской 
организации «Молодая 
гвардия», действовавшей 
в годы Великой Отечествен-
ной, - Иван Туркенич.

андрей гунин

Недавно на его малой родине, 
в селе Новый Лиман, и в Петро-
павловке, побывали участники 
автопробега по увековечиванию 
памяти нашего земляка. Про-
ходил он под девизом «Родина 
подвига – Родина героя», ко-
торый стартовал в Москве, на 
Поклонной горе.

Возле памятника Ивану Тур-
кеничу, что установлен возле 
Петропавловской школы, со-
стоялся митинг.

О подвигах Ивана Туркенича 
подробно рассказал секретарь 
Союза писателей России Игорь 
Витюк. В начале 80-х годов 
именно он вместе с профессором 
Академии военных наук Алек-
сандром Ужановым добился 
присвоения Ивану Туркеничу 
звания Героя Советского Союза 
за героизм, проявленный в ходе 
тяжёлых боёв возле села Рако-
вичи в 1943 году. Туркенич в 
одиночку подбил из артилле-
рийского орудия три немецких 
танка «Тигр», вынудив врага 
отступить. После чего он был 
представлен к званию Героя Со-
ветского Союза, но был награж-
дён орденом Красной Звезды. 
Лишь спустя двадцать с лиш-
ним лет удалось восстановить 
историческую справедливость. 
Рассказ о подвиге офицера был 
опубликован в газете «Красная 
Звезда», экземпляр которой 
участники автопробега подарили 
местным краеведам. 

А ещё участники автопробега, 
проходившего в рамках Между-
народной эстафеты памяти, 
тепло поблагодарили главу ад-
министрации Петропавловского 
района Алексея Собкалова за со-
хранение памяти о героях войны, 
за работу по патриотическому 
воспитанию молодёжи.

актуально

Руководитель ООО СХП «Буревестник» Пётр Невдашов с механизаторами Борисом Шевченко и Денисом Реченским.
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Дмитрий ДЕНИСЕНКО

Впрочем, в условиях ре-
альной опасности, вероятно, 
что бригада могла бы спра-
виться с задачей ещё быстрее. 
Дело в том, что члены экза-
менационной комиссии – а 
на газорегуляторном пункте 
проходил один из этапов об-
ластного конкурса аварийно-
диспетчерских служб - по ходу 
выполнения работ меняли 
вводные задачи с целью как 
можно более тщательно про-
верить готовность бригад. 

- Аварийно-диспетчерские 
службы – это, безусловно, 
одно из главных подразделе-
ний газового хозяйства, а такие 
конкурсы считаются наиболее 
престижными, - говорит и.о. 
главного инженера ОАО «Во-
ронежоблгаз» - председатель 
конкурсной комиссии Галина 
Лосева. – Вот представьте - 
ночь или выходной день, на 
дежурстве мастер аварийно-
восстановительных работ, и у 
него в подчинении три челове-
ка, а случиться может многое. 
И решения принимает только 
он. В аварийной ситуации важ-
но не растеряться, действовать 
четко и слаженно, потому что 
именно от профессионализ-
ма аварийно-диспетчерской 
службы зависит безопасность 
населения и сотрудников…

Пока мы говорим с Галиной 
Николаевной, очередному 
конкурсанту – а это аварийно-
восстановительная бригада 
филиала «Павловскмежрай-
газ», которая ликвидирует 
утечку газа в колодце – ста-
вится новая задача: отработать 
навыки первой доврачебной 
помощи. По легенде человеку, 
работавшему в колодце, стало 

плохо. Четко следуя инструк-
ции, ему тут же оказывают не-
обходимую первую помощь.

– Наша бригада, прежде 
чем попасть сюда, заняла в 
отборочном туре первое место, 
– говорит мастер аварийно-

восстановительных работ фи-
лиала «Павловскмежрайгаз» 
ОАО «Воронежоблгаз» Сергей 
Жуков. - Сначала это было 
состязание между бригадами 
в филиале, а затем между луч-
шими среди пяти филиалов 
нашей зоны. Кстати, бригада, 
приехавшая в Воронеж, опыт-
ная, участвуем в областном 
конкурсе второй раз и, конеч-
но, настроены на победу.

Работа по восстановлению 
бесперебойного функциони-
рования блочных и шкафных 

регуляторных пунктов, лик-
видация утечки газа в подъ-
езде дома, колодце и подвале 
– это, кстати, был последний, 
практический этап конкурса. 
О том, какие испытания при-
готовили организаторы его 

участникам, рассказал дирек-
тор филиала «Воронежгаз» 
ОАО «Воронежоблгаз» Сергей 
Брежнев:

- Главная задача конкурса – 
посмотреть уровень подготовки 
АДС филиалов. Они круглосу-
точно сталкиваются с аварий-
ными ситуациями, поэтому 
должны быть готовы в любую 
минуту на выезд. Конкурс раз-
бит на этапы: первый – провер-
ка оснащённости: чем работают, 
каким оборудованием. Второй 
этап – теоретический экзамен: 

тянут билеты и отвечают на 
вопросы, в том числе дополни-
тельные. И третий – практиче-
ский этап. Конкурс проводится 
на нашей территории, и мы 
участвовали в его организации. 
Но это не значит, что команда 
«Воронежгаза» здесь участвует 
на правах «хозяев» - задача га-
зовиков состоит в безаварийной 
работе и бесперебойной по-
даче газа, поэтому все команды 
проходили отборочный тур. 

Команда «Воронежгаза» так 
же, как и другие, добилась права 
участвовать в конкурсе своим 
профессионализмом, знаниями 
и умением применить их на 
практике. 

При проверке оснащённо-
сти бригад не только изуча-
лось наличие приборов, но и 
умение их применять и даже 
моделировались ситуации по 
устранению неисправности 
того или иного оборудования, 
к примеру, в условиях низких 
температур. 

Помимо выполнения прак-
тических заданий конкурсан-
ты сдавали экзамен на знание 
теории. В итоге звание лучшей 
бригады АДС ОАО «Воронеж-
облгаз» завоевали специалисты 
«Воронежгаза», второе место 
разделили между собой новоу-
сманская и калачеевская аварий-
ные бригады, а «бронзу» увезли 
домой лискинские газовики. 

- Участников таких конкур-
сов всегда трудно оценивать, 
- продолжает Галина Лосева. 
– И думаю, что главная зада-
ча в данном случае не только 
определить лучшую бригаду. 
Здесь идёт обмен опытом, 
рациональным подходом к вы-
полнению задач – работники 
АДС общаются, интересуются 
наработками и перенимают их 
друг у друга. Огромное значе-
ние имеет дух соревнований, 
хорошее настроение и возмож-
ность ощутить себя дружной 
командой. В конечном счете 
эти моменты положительно 
сказываются на производ-
ственных показателях, так 
как и сотрудники, и абоненты 
видят: газовики делают одно 
общее дело, работают на благо 
региона и его жителей. Мы же, 
в комиссии, сразу определили, 
что ни экзамен, ни практика 
не должны быть проверкой на 
«зубрёжку» - каждый должен 
продемонстрировать умение 
применить знания, быстро 
ориентироваться в любых 
ситуациях, в том числе не-
стандартных. Безусловно, 
техника и технологии сегодня 
рассчитаны на максимальную 
автоматизацию процессов, 
прежде всего с целью повы-
шения уровня безопасности. 
Но никто и никогда не заменит 
человека, и наша задача, что-
бы наш специалист в любой 
ситуации действовал профес-
сионально. Чтобы население, 
вызвав аварийную бригаду, 
было уверено – газовики по-
могут в любой ситуации.

Счёт идёт на секунды
Газовое хозяйство | Аварийно-диспетчерские службы области прислали свои лучшие бригады в Воронеж
В считанные секунды территория вокруг газорегулярного пункта по улице Во-
рошилова в Воронеже была огорожена, а аварийно-восстановительная бригада 
приступила к ликвидации утечки газа. И пока служащий расположенной рядом 
стоматологической поликлиники дошёл к газовикам, чтобы выяснить, что про-
исходит, аварийная бригада уже… завершала свою работу.

Александра ГЛУХОВА, 

доктор политических наук, профессор ВГУ

В минувшую пятницу произошло примечательное событие: 
президент собрал во Владимире совещание двух общественных 
Советов: по культуре и по образованию и науке. Речь неожиданно 
для всех собравшихся пошла о предстоящем в следующем году 
1150-летнем юбилее российской государственности. Город Вла-
димир, занимающий в отечественной истории особое место, не 
случайно был выбран для подобной встречи. Присутствовавшие 
в зале известные деятели науки, культуры и искусства обратили 
внимание главы государства на целый ряд серьёзных проблем, 
существующих в этой сфере. Буквально накануне заседания 
президент пообщался с некоторыми представителями истори-
ческой науки, встретив их одобрение в отношении внимания к 
предстоящей памятной дате. 

Разговор за круглым столом получился весьма интересным. 
Кинорежиссёр Владимир Хотиненко, давно замеченный в сим-
патиях к исторической тематике, вновь обратил внимание главы 
государства на то, что в России в последнее время мало снима-
ется фильмов, посвящённых тем или иным славным страницам 
российской истории. Между тем снятые ещё в советские времена 
фильмы «Садко» и другие несли в себе огромный воспитатель-
ный эффект, да и с точки зрения техники съёмок получили вы-
сочайшее признание повсюду в мире. Известный американский 
кинорежиссёр Стенли Кубрик, по словам Хотиненко, когда-то 
учился на этих фильмах. 

Патриарх российской исторической школы Александр Чуба-
рьян отметил, что никогда ещё не было такого интереса к истории, 
как сегодня. При этом не следует забывать о том, что Россия – это 
органическая часть мировой истории, а вовсе не замкнувшаяся 
сама на себе заурядная страна. Автор, ссылаясь на мнение учи-
телей истории, поддержал идею преподавания в школе нового 
предмета «Россия в современном мире». Цель предельно ясна: 
наша страна с точки зрения цивилизационного развития прохо-
дила всё те же исторические этапы, что и Запад, хотя и в других 
формах. Поэтому школьники должны чётко осознавать место и 
роль России в современном мире, гордиться своею страной. Ува-
жая себя, мы добьёмся уважения и со стороны других. 

Вместе с тем в сообществе историков есть и серьёзные пробле-
мы. В частности, на прошедшем недавно Всероссийском съезде 
учителей истории, собравшем 1000 участников, встал вопрос о 
подаче тех или иных исторических событий. Как выяснилось, 
среди самих учителей нет согласия не только по действительно 
спорным эпизодам нашей недавней истории, но и в отношении 
таких легендарных личностей, как, например, князь Александр 
Невский. Необходимо некое соглашение между авторами учеб-
ников истории, в соответствии с которым в отношении наиболее 
крупных исторических событий, подобных Великой Отечествен-
ной войне, была бы выработана единая точка зрения. Сказанное, 
разумеется, не означает, что исчезнут различия в оценках, то есть 
столь важный для любого научного исследования плюралисти-
ческий подход. Однако разногласия в частностях не должны 
помешать тому, что в принципиальных вопросах позиция будет 
единой. Иначе что сможет вынести из уроков истории подрас-
тающее поколение?

Одним из самых содержательных и откровенных стало вы-
ступление ректора МГУ Виктора Садовничего. По его словам, 
юбилей важен не сам по себе, он нужен для того, чтобы жизнь 
людей стала лучше. Особенно это касается молодёжи, которая 
под натиском волн глобализации всё чаще оказывается во власти 
соблазна покинуть родину. «Утечка умов», все издержки которой 
Россия уже чувствовала на себе неоднократно, вновь становится 
серьёзной государственной проблемой. Академик привёл приме-
ры из жизни двух выдающихся людей. Один из них – известный 
философ-консерватор Иван Ильин, покинувший Россию после 
Октябрьской революции и закончивший жизнь за границей. Не-
смотря на то, что социалистическую Россию он так и не принял, 
но неоднократно заявлял, что если его труды не нужны России, 
то они не нужны никому. 

Другой пример – Михаил Ломоносов, который Россию, на-
против, никогда не покидал, но заставил русский народ сделать 
гигантские шаги вперед. В ноябре текущего года исполняется 
300 лет со дня рождения русского гения. И это та дата, которую 
нельзя не отметить. 

Ещё один важный пласт русской культуры – зарубежный. Это 
очень весомый багаж, который мы пока не используем в должной 
мере. Между тем он мог бы серьёзным образом обогатить нашу 
культуру, сделать её более богатой и разнообразной. 

Не приветствуя популярные в последнее время всевозможные 
компьютерные игры, автор, будучи математиком, предлагает иной, 
более правильный, по его мнению, путь: создавать общественные 
сети, в которых люди не развлекаются, а творят. Темами для об-
суждения в таких сетях могли бы стать «Историческая память» 
или «Моя малая родина». Особое значение имеет отношение к 
защитникам Отечества в годы Великой Отечественной войны. 
По мнению Виктора Садовничего, студенческие отряды могли 
бы взяться за это благородное дело: установить контроль и со-
ставить описание всех памятников павшим героям. Он напомнил 
исторический факт из жизни Московского государственного 
университета. 22 июня 1941 года около тысячи студентов МГУ 
добровольно записались в ополчение и почти все погибли в боях 
под Москвой. Такие факты, по мнению выступавшего, важнее, 
чем тысяча воззваний стать патриотами. 

Президент Санкт-Петербургского университета Людмила 
Вербицкая обратила внимание на значимость языка как признака 
нации. Ни один учебник литературы, по её мнению, не должен 
быть абстрактным, не связанным с историей. Напротив, литерату-
ра должна преподаваться на фоне исторических событий, и никак 
иначе. Сегодня более 200 млн. человек повсюду в мире считают 
русский язык родным языком, и их число растёт. Поэтому в 
школьной программе необходимо увеличить количество часов на 
литературу и русский язык, вернуть такой жанр, как сочинение. 

Руководитель хора имени Пятницкого посетовала на то, что в 
составе коллектива из 90 человек обе столицы представлены всего 
лишь двумя-тремя артистами. Остальные – выходцы из русской 
глубинки. Причина проста: столичная молодёжь не принимает 
русскую народную культуру, не испытывает к ней никакого инте-
реса. На просьбу назвать хотя бы одну русскую народную песню 
нередко звучит ответ: «В лесу родилась ёлочка»… Мировоззрение 
и музыкальные вкусы современной молодёжи формируют два 
телевизионных канала – МТV и МузТВ, сделавшие культ из 
попсы, а не из народной песни. 

Подводя итоги весьма содержательного и откровенного раз-
говора, президент отметил единство собравшихся в том, что 
подписанный им указ о праздновании 1150-летия российской 
государственности необходим для решения серьёзных задач. 
В их числе – всевозможные конкурсы по литературе, музыке, 
изобразительному искусству, кино. Необходим и госзаказ, без 
которого значительные исторические события не осветишь, и 
частное финансирование. Дмитрий Медведев поддержал идею о 
том, что для учебников истории действительно нужно подыскать 
оптимальную форму, выработать сбалансированную точку зрения 
по ключевым вопросам. 

Откликаясь на информацию об «утечке мозгов», президент 
расценил это явление как нормальную реакцию молодых россиян 
на глобальный вызов. «Для нашей страны это вообще не пробле-
ма, - сказал он. – Но на государственном и частном уровнях мы 
должны создать все предпосылки к тому, чтобы молодые люди 
оставались в России или возвращались в неё». 

Наконец, нужна межведомственная комиссия по инвентари-
зации имеющихся в стране памятников. Что делать со всем этим 
хозяйством? Что должно реставрировать государство, а что имеет 
смысл отдать в частные руки? Необходим общий план действий, 
два объединённых Совета должны дать свои предложения. В 
присутствии собравшихся президент отдал чиновникам своей 
администрации соответствующие распоряжения. 

Возвращаясь 
к истокам

Наталья НЕКРЫЛОВА

Рассказывает первый за-
меститель Дорпрофжел на 
ЮВЖД Николай Бородин:

- Современные ребята живут 
в динамичном и интересном 
мире. Они его с удовольствием 
изучают. Тем не менее, этот мир 
полон соблазнов и опасностей. 
Конечно, безопасностью детей 
занимаются родители, учи-
теля, но они не всегда рядом. 
Поэтому, только научившись 
правильным навыкам, кото-
рые каждый из ребят сможет 
применить в той или иной не-
простой ситуации, можно обе-
спечить личную безопасность 
ребенка. Я посмотрел, как эта 
программа реализовывается в 
лагере «Зеленый огонек» - могу 
с уверенностью заявить, что 
«Путь твоей безопасности» - 
это крайне полезный набор 
знаний. К тому же детям нра-
вится заниматься с опытными 
тренерами».

В основе программы – увле-
кательная игра, в ходе которой 
каждый ребенок становится 
«стажером Академии личной 
безопасности». 

Нужные знания закрепля-
ются не только соревнователь-
ными способами с помощью 
тренеров, но и «добываются» 
ребятами самостоятельно – в 
ходе выполнения самых разных 
заданий. Все это нацелено на 
формирование культуры безо-
пасности у детей, формирова-
ние универсальных алгоритмов 
поведения и устойчивых на-
выков, которые обеспечивают 
личную безопасность ребенка.

Каждый ребенок получает 
в руки так называемую «Лич-
ную книгу агента собственной 
безопасности» - это рабочая 
папка с заданиями, которая 
содержит 11 образовательных 
блоков («миссий»), тематиче-
ски совпадающих с занятиями 
образовательного модуля – 
«Путь твоей безопасности». 
В ходе выполнения «миссий» 
ребята учатся тому, как вести 
себя с незнакомцами, как пре-
вратить свой дом в крепость, 
как определить индикаторы 
опасности, как правильно вести 
себя на воде…

Программа выглядит как 
увлекательная игра, которая 
нравится детям. К тому же есть 
надежда на то, что приобретен-
ные знания помогут ребятам 
самостоятельно принимать ре-
шения в сложных жизненных 
ситуациях.

Увлекательный 
путь 
к безопасности
РОСПРОФЖЕЛ совместно 
с департаментом социаль-
ного развития ОАО «РЖД» 
реализует программу «Путь 
твоей безопасности», кото-
рая проводится в детских 
оздоровительных лагерях, 
в том числе и на полигоне 
Юго-Восточной железной 
дороги.

Реклама.

Лидеры роста
В центре общественной информации Нововоронежской 

АЭС прошла оценочная деловая игра «Лидер роста», ин-
формирует газета «Рабочий атом». Её тема – «Карьерный 
рост – пути и методы достижения карьерных целей». И про-
ходила она в соответствии с программой и планом работы с 
молодыми специалистами.

По завершении «круглого стола» было проведено тести-
рование, направленное на оценку лидерского и творческого 
потенциала молодых специалистов.

Юбилейный выпуск в училище
В ПУ-32, которое готовит кадры для масложировой от-

расли пищевой промышленности, состоялся очередной, 
сороковой по счёту, выпуск, сообщает каменская районная 
газета «Светлый путь». Это учебное заведение берёт своё 
начало ещё с фабрично-заводской школы при Евдаковском  
масложиркомбинате.

В нынешнем году дипломы специалистов получили 27 
выпускников. В том числе пятый разряд присвоен Анне 
Белоусовой, Александре Зайцевой, Надежде Мищенко, Анне 
Осадченко. Кстати, Анна Белоусова стала победительницей 
конкурса «Лучший по профессии».

Вячеслав ТКАЧЁВ

…Всюду здесь пыль стол-
бом, грохот и рокот двигате-
лей строительной техники. 
И лишь изредка - короткие 
реплики рабочих. Кто-то не-
сёт мешки с цементом, кто-то 
работает с перфоратором. 
Духота, смешанная с парами, 
исходящими от раскалённо-
го асфальта, придаёт общей 
картине почти экстремаль-
ный вид. Но, несмотря ни 
на что, здание Пенсионного 
фонда Коминтерновского 
района по улице Донской 
перестраивается под детский 
сад.

Уже на подходе можно по-
нять, что здесь развернулись 
нешуточные строительные ра-

боты. Хотя официально гово-
рится только о реконструкции 
и капитальном ремонте по-
мещений. Фасад пока никак 
не изменился, но строители 
уверяют, что совсем скоро всё 
станет иначе.

- На объекте ежедневно 
трудятся около ста человек. 
Конечно, хочется все завер-
шить в срок, и я думаю, мы 
справимся, - рассказывает 
прораб Андрей Рахманин. 
– Внутри практически все 
работы завершены. Сейчас 
устанавливаем тепловые 
узлы со счётчиками. Вся 
эта система подключается 
к компьютеру и таким об-
разом можно регулировать 
температуру во всех поме-
щениях, что очень удобно, 
особенно зимой. Полы уло-

жили теплоплексом, так что 
замерзать ребятишкам не 
придётся.

Поднялись мы на второй 
этаж. Из окна видно, как во 
дворе ведутся работы по за-
кладке стадиона с беговой 
дорожкой и спортивной пло-
щадкой. С двух сторон уже по-
ставлены новые беседки. Все 
пахнет свежей краской. 

- У меня самого сын растёт. 
И работаем мы в полную силу, 
чтобы детишки, приходя сюда, 
были в тепле и уюте, - призна-
ётся мастер по установке окон 
Владимир Лепёхин. – Внутрен-
ние помещения уже отделаны и 
ждут, когда в них будет играть 
и веселиться детвора. 

Реконструкция идёт по 
долгосрочной муниципаль-
ной программе развития до-
школьного образования. Дет-
ский сад рассчитан на двести 
десять человек.

- Из всех строящихся или 
реконструируемых по дан-
ной программе детсадов этот 
будет сдан самым первым. 
Уже 31 июля мы полностью 
завершим внутреннюю от-
делку, - рассказывает дирек-
тор ООО «Фирма «ВиС» 
Ирина Рюмина. – Замечу, 
что мы работаем сами, без 
субподрядчика. Но главное 
то, что все помещения соот-
ветствуют нормам: вентиля-
ция, отопление, водопровод 
– всё находится на должном 
уровне.

Что ж, хочется надеться, 
что совсем скоро стук молот-
ков и громыхание «болгарок» 
здесь сменятся детским сме-
хом. И у малышей появится 
новый детский сад.

Дом, в котором 
поселится детство
Актуально
«Коммуна» продолжает держать на контроле ход 
строительных работ в областном центре. Сегодня 
наш корреспондент инспектирует реконструкцию 
детского сада №93.

КОРОТКОКОРОТКО

twitter.com/KommunaNewstwitter.com/KommunaNews
ОБО ВСЁМ
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Шёл 1942 год. Немцы захва-
тили село Костёнки. Незваные 
гости вели себя по отношению к 
местным жителям бесчеловечно: 
грабили, убивали, отбирали скот, 
выгоняли людей из своих домов. 
В январе 1943 года жителей 
Костёнок погнали в Пащенково. 
Среди них была и Татьяна Про-
топопова, у которой было шесте-
ро детей, и она ждала седьмого. 
По дороге у женщины начались 
роды. Кое-как с помощью других 
людей она добралась до села, где 
её приютила одна добрая хозяй-
ка, которой и суждено было стать 
повитухой. 

В это время начался страш-
ный бой. В соседнюю хату попал 
снаряд, и она загорелась.  Хозяй-
ка дома, где родился мальчик, 
завернув его в тряпицы, выско-
чила на улицу, боясь, что пожар 
перебросится на её жильё. Но 
Бог миловал, и с ними  ничего не 
случилось. 22 января фашисты 
стали отступать, и люди начали 
возвращаться в Костёнки. 

В марте 1943 года новорож-
дённого зарегистрировали в сель-
ском Совете и дали имя Вася. 9 
мая 1945 года объявили об окон-
чании войны. Кто-то радовался, 
кто-то плакал от печали. Плакала 
и Татьяна. Её мужа, Михаила 
Тихоновича, убили немцы, двое 
девочек - Таня и Маша - умерли 
от голода. 

Стала налаживаться мирная 
жизнь. Тяжёлая и голодная.

В 1951 году Вася пошёл в 
школу. Ходил в мадьярских бо-
тинках 41-го размера. Учились 
тогда при керосиновых лампах, 
не хватало учебников, тетрадей. 
В классе холодно, а дома есть 
было нечего, кроме свеклы, да  
жмыха. Вася сам начал зараба-
тывать на кусок хлеба и кружку 
молока. Пас коров и свиней, хотя 
было ему в ту пору неполных 
8 лет. В седьмом классе он уже 
работал на комбайне вместе со 
взрослыми. Окончив 9 клас-
сов, паренёк поехал в Воронеж, 
где успешно сдал экзамены на 
киномеханика. После этого его 
направили работать в Гремячен-
ский отдел культуры.  Объездил 
с киноустановкой многие сёла, 
хутора, был депутатом сельского 
Совета, возглавлял комсомоль-
скую организацию колхоза. 

В настоящее время Василий 
жив и здоров. Живёт он в Мас-
ловке, пострадавшей в прошлом 
году от лесных пожаров. Хотя 
ему 68 лет, Василий Михайлович  
Протопопов работает почтальо-
ном. Он и не предполагал, что 
эта профессия так опасна.  Од-
нажды, когда разносил пенсию 
пожилым людям, на него напал 
бандит. Но отважный человек не 
растерялся, сорвал с грабителя 
маску, и тот убежал. 

Виктор ПРОКОПОВ,
Хохольский район.

И хотя всё дальше и дальше от нас уходит в историю 
военное лихолетье, но в нашей редакционной почте 
не убывает писем о тех безумно трудных годах. Вот и 
сегодня мы предлагаем читателям «Коммуны» четыре 
таких исповеди.

Когда началась война, мне 
было девять лет. Отец ушёл 
на фронт сразу, как объявили 
всеобщую мобилизацию, а 
13 ноября 1941 года он погиб. 
Мать в 28 лет от роду с тремя 
сыновьями до конца своей жиз-
ни оставалась вдовой. Старший 
брат в возрасте 14 лет во время 
оккупации был угнан немцами 
в Германию. Полгода на нашей 
земле хозяйничал враг.  

После оккупации я пошёл в 
школу в третий класс. Ходил 
в материнских ботинках, под-
резанной немецкой шинели 
и отцовской шапке. Из-за от-
сутствия тёплой одежды не все 
дети могли учиться. 

В Краснолипье фашисты 
сожгли школу, и все начальные 
классы занимались в две сме-
ны по частным хатам. Сидели 
мы за столами одетыми. На 
большой перемене девочки 
залезали на печку разутыми 
греться. Варили картошку в 
мундире и выдавали каждому 
по одной картофелине. Один 
букварь был на несколько 
человек. Подготовившись к 
урокам, я относил книгу сосе-
ду. На Новый год из сладостей 
в подарок выдавали кусочек 
сушёной сахарной свеклы. Для 
уроков письма и арифметики 
использовали старые газеты 
или чаще всего раздирали 
клеевые футляры от немецких 
снарядов.

Фронт дважды проходил 
через нашу местность и оставил 
массу смертоносных предметов. 
Дети находили их, прятали от 

взрослых. Пытались разряжать 
и порой неудачно. П.Елисеев и 
В.Осьминин выкручивали за-
пал из противотанковой мины, 
зажатой в коленях. Оба погибли 
на месте. Однажды ребята при-
несли гранату в село. Несколько 
раз её бросали, а потом кинули 
в сторону девчонок, чтобы попу-
гать их. А она возьми и взорвись. 
Погибла М.Аралова, и ранило 
М.Мясищеву, Г.Дерябину. Более 
тридцати человек из-за смерто-
носных находок были ранены 
или остались инвалидами.

1946 год оказался жутко 
неурожайным. Картошка уро-
дилась очень мелкой, а зерно-
вые вовсе ничего не дали. К 
концу года начался голод. И 
только в начале следующего 
года государство выдало на 
каждого едока по одному пуду 
алтайской ржи. Это помогло 
населению хоть как-то выжить. 
От слабого питания дети часто 
болели. Тиф, корь, дифтерия, 
чесотка сопровождали нас. 

Во все времена подрост-
ки любили игры. И мы тоже 
играли в лапту, дуку, клёпы, 
классики. Мячи делали сами. 
Игрушками служили обрезки 
от столярного и швейного про-
изводства. Зимой родители де-
лали нам лыжи из двух досок.  
Не было ни дискотек, ни сладо-
стей, ни красивой одежды. Из 
музыкальных инструментов 
- гармошка, балалайка, да еще 
крутили патефон. 

Николай РЯСНЯНСКИЙ, 
с. Краснолипье, 

Репьёвский район.

Подранки войны

До сих пор без вести пропавший
В газете «Коммуна» я про-

читала статью «Родная сто-
ронка моя». Журналист Эмиль 
Абросимов рассказал о том, 
как в ноябре 1942 года под 
Верхним Мамоном  Красная 
Армия сдерживала врага. Много 
людей тогда полегло. Среди по-
гибших бойцов автор упоминает 
фамилию Сергеевых. Низкий 
поклон и моё дочернее спасибо 
краеведу и поисковику Дми-
трию Шеншину, который через 
десятилетия открывает имена 
павших в тех кровавых  боях. 

В статье написано, что «без-
дыханным остался на поле брани 
Михаил Сергеев из Омска, лей-
тенант, командир пулемётной 
роты». Возможно, это и есть 
мой отец – Михаил Иванович 

Сергеев. По национальности он 
- мордвин. Год и место рождения 
мне неизвестны. А в свидетель-
стве о браке с моей мамой, кото-
рое было выдано в 1941 году, дата 
рождения не указана. Расписали 
их в городе Тбилиси. 

Дорогая редакция, помогите 
связаться с людьми, которые 
могут помочь мне найти отца. 
Может, его прах покоится где-то 
рядом?  В извещении, которое 
хранится в семье, он числится 
как пропавший без вести. Хо-
телось бы узнать, где отец при-
нял последний бой. Для нас это 
очень важно.

Валентина ХРОМОВА,  
с.Митрофановка, 

Кантемировский район.

Рождённый в январе 42-го

Марина КАЛИНИНА

Именно такие дома, рас-
считанные на самого взыска-

тельного покупателя, всё чаще 
возводятся в Воронеже. Два 
таких, образующих жилой ком-
плекс на улице 60-й Армии, за-

стройщик готовится сдать уже 
нынешней осенью, приурочив 
новоселье к 425-летнему юби-
лею города. Если бы не одно 
«но»…  

Это «но» представляет со-
бой неказистый павильон, 
который стоит аккурат в двух 
шагах от подъезда возведен-
ного дома. Помимо продуктов 
первой необходимости там 
реализуются спиртные напит-
ки - иногда на розлив, иногда, 
по словам сведущих людей, и 
в долг. А посему оно так лю-
бимо местными любителями 
выпить. Вокруг киоска разбро-
саны бутылки, окурки, остатки 
пищи. Там же бродячие собаки 
ждут подачки от какого-нибудь 
алкаша. 

Это злачное место хорошо 
известно местным участко-
вым, которые периодически 
борются с нарушителями по-
средством административных 
штрафов. 

Руководитель компании-
застройщика Дмитрий Луки-
нов с первых дней присутствия 
на площадке пытался изменить 
ситуацию:  

- Мы хотели построить не 
просто жилые дома, а создать 
красивое, удобное, комфорт-
ное пространство для жизни. 
Фасад домов отделан керамо-
гранитом, что сохранит перво-
зданный вид долгие годы. Па-
норамное остекление гостиных 
дает возможность насладиться 
красотой парковой зоны и ноч-
ного города. Территория ого-
рожена и не имеет проезжих 
дорог. Жильцы могут смело 
отпускать своих маленьких 
чад во двор на прогулку и не 
беспокоиться, что их собьет 
машина. На территории рас-
полагаются различные зоны 
отдыха: детская площадка для 
малышей, детско-спортивная 

площадка для детей начальных 
и младших классов, спортив-
ная площадка для юношей и 
взрослых, зона отдыха. Вся 
территория задумывалась в 
соответствии с проектом ланд-
шафтного дизайна.

Но общей красочной карти-
не помешал этот злосчастный 
киоск. Поначалу застройщик 
не беспокоился - в соответ-
ствии с решением Воронеж-
ской городской думы этот 
киоск-павильон подпадал под 
запрещение на продление раз-
решительной документации, 
так как он находился в уста-
новленном Перечне улиц и 
площадей города Воронежа. 
Официальный адрес его на тот 
момент был – ул. 60-й Армии-
Лизюкова. На заседании го-
родской межведомственной 
комиссии «По установке и 
эксплуатации павильонов, 
киосков и выносного холо-
дильного оборудования на тер-
ритории городского округа 
город Воронеж», которое со-
стоялось еще в 2007 году, было 
принято решение об отзыве 
разрешительной документа-
ции на киоск – в связи с из-
менением градостроительной 
ситуации и строительством 
жилого дома. 

Но владелец киоска быстро 
сориентировался и переофор-
мил адрес – теперь по докумен-
там павильон располагается по 
улице 60-й Армии, а значит, не 
подпадает под вышеназванное 
распоряжение. Новое разре-
шение оформили на 5 лет - до 
декабря 2012 года. 

В 2008 году застройщик 
снова обратился в городской 
департамент градостроитель-
ства. Объяснил, что собирается 
строить дом, что некий киоск 
попадает в зону благоустрой-
ства. Состоялось второе за-

седание межведомственной 
комиссии, заключение которой 
снова было в пользу строитель-
ной компании. Было решено 
отозвать разрешительную до-
кументацию и признать ордер 
на эксплуатацию павильона 
утратившим силу. А индиви-
дуальному предпринимателю 
предложили переместить па-
вильон на новое место. Это 
решение поддержали в управ-
лении главного архитектора 
администрации городского 
округа город Воронеж, в депар-
таменте градостроительства и 
земельных отношений. 

Спустя несколько месяцев 
заместитель главы городской 
администрации Юрий Гайдай 
издал приказ об отмене раз-
решения ИП на установку 
торгового павильона и его 
демонтаже. 

Владелица киоска, индиви-
дуальный предприниматель, не 
согласилась с этим решением и 
подала иск в Арбитражный 
суд… Который снова выигры-
вает застройщик. 

- Еще не раз мы получа-
ли документы от различных 
организаций и ведомств, ко-
торые подтверждали наши 
требования, но дело не двига-
лось, - продолжает Дмитрий 
Лукинов. - И тогда мы подали 
заявление в прокуратуру о 
нарушениях действующего за-
конодательства. Прокуратура 
осуществила правовую экспер-
тизу документов по данному 
вопросу, провела проверку 
изложенных фактов и при-
знала незаконным нахождение 
павильона в указанном месте. 
Этот документ датируется уже 
15 мая 2011 года. 

Будущим жильцам дома 
тоже не по душе такое сосед-
ство. Они направили руково-
дителю управления федераль-

ной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и 
благополучия человека по Во-
ронежской области Михаилу 
Чубирко письмо с просьбой 
принять меры и избавить их 
от антисанитарного соседства. 
И их можно понять - если бы 
там находился аккуратный 
магазинчик так называемой 
шаговой доступности, в кото-
ром можно было бы купить 
свежего хлеба, молока, разве 
кто-нибудь был бы против?! 

Участок земли, на котором 
располагается павильон, сей-
час находится на рассмотре-
нии в областном Управлении 
земельных и имущественных 
отношений. 

- Мы хотим, чтобы он на 
правах части благоустроен-
ной территории принадлежал 
жильцам дома, - говорит Дми-
трий Лукинов. - Нам, по боль-
шому счету, не нужна эта зем-
ля. Все, что мы хотели создать 
на этом месте, мы уже сделали. 
Через несколько недель ком-
пания закончит строительство 
и уйдет с этой площадки. Но 
нам важно, чтобы люди, глядя 
на свои дома и благоустро-
енный двор, вспоминали нас 
добрым словом. У нас целый 
пакет документов от разных 
организаций, подтверждаю-
щих нашу правоту. Но дело с 
мертвой точки не движется. 
Почти пять лет мы бьемся над 
тем, чтобы решить этот вопрос. 
Еще ни один чиновник не дал 
нам отрицательного ответа. Но 
результата нет! Распоряжения, 
приказы и указы курсируют от 
одной организации в другую, с 
нас требуют один документ за 
другим. Уверен, рано или позд-
но ситуация разрешится. 

А пока павильон продол-
жает работать по прежнему 
адресу…   

Площадка раздора
Ситуация | Вот уже несколько лет между строительной компанией и владелицей киоска, который попал в зону благоустройства 
внутридворовой территории, идёт тяжба. И даже судебное решение не может поставить точку в этом конфликте. Так кто же должен это решать?
Требования покупателей квартир в многоэтажных 
домах за последние годы сильно изменились. Теперь 
просто объявлением «продаются квартиры» людей 
не заинтересуешь - они четко представляют, что им 
нужно. В списке желаемого, помимо качественных 
квадратных метров, и наличие детской площадки 
рядом с домом, и удобные парковочные места, и про-
сторные тротуары во дворе, и зеленые насаждения, и 
цветочные клумбы. Немаловажен и вид из окна, кото-
рый в любое время суток должен приносить жильцам 
чувство эстетического удовольствия.

Лев ТОРИН

«А как же 
выигрывать?» 

Зная о казино только из 
кинофильмов, я ждал, что меня 
с первого же дня начнут учить 
всем «страшным тайнам». Вме-
сто этого первые три ночи по 
двенадцать часов я учился бы-
стро собирать фишки в стол-
бики (стеки). Когда боевое 
крещение скукой было пройде-
но, меня ждал первый сюрприз 
– никаких магнитных рулеток и 
краплёных карт. 

- А как же выигрывать? – 
искренне удивился я. – Карты 
подмешивать?

- Ни в коем случае! – воз-
мутился мой учитель. - Если 
игроки заметят, мы репутацию 
заведения с отбеливателем не 
отмоем. На нас математика 
работает. Правила любой игры 
просчитаны так, что из каждого 
принесенного в кассу миллиона 
четыреста тысяч остаются нам. 

Главное требование к персо-
налу казино – вежливость. Это 
не просто создание приятной 
для гостя атмосферы. Это спо-
соб удержать его за столом, ведь 
каждый опытный игрок знает, 
что, выиграв, нужно вовремя 
уйти. Увлечь гостя и заставить 
его забыть о времени помогают 
шутки и любимые темы. Когда 
я первый раз выходил за стол к 
одному постоянному гостю, мне 
объяснили, что он любит гово-
рить о цветочной рассаде. Едва 
я затронул эту тему, он и думать 
забыл об игре. Ставки делал, 
карты смотрел, но небрежно, 
между делом. Ему важно было 
рассказать мне про белую пе-
тунью, а то, что он проигрывал 
уже 43 тысячи рублей, казалось 
лишь досадным отвлекающим 
моментом. 

- Обязательно поздравляй с 
выигрышем, даже с небольшим, 
игрока. Чем чаще поздравляешь, 
тем крепче его уверенность в 
том, что он уйдёт победителем. 
И тем больше его желание от-
благодарить крупье чаевыми, 
- внушали мне старшие това-
рищи. 

По другую 
сторону стола

Когда я впервые вышел в 
работающий игровой зал, мне 
показалось, что я попал в кино. 
Полумрак, царящий здесь кру-
глые сутки, зажигательная му-
зыка, шуршание карт, жужжа-
ние рулетки, азартные выкрики 
игроков – все это завораживало, 
создавало ощущение празд-
ника. Признаюсь, захотелось 
в тот миг самому оказаться по 
другую сторону стола и краси-
во швырнуть деньги на сукно. 
Впрочем, желание это так же 
быстро и прошло, когда я уви-
дел игрока, бегающего от стола 
к столу и просящего «фишечку 
в долг на две минуты».

Первые дни работы пока-
зали, что руководство казино 
полагается не только на мате-
матику. Стоило мне в покере 
раздать каре или выплатить 
крупную сумму на рулетке, и 
меня переставали ставить за 
этот стол. Снова проигрывал 
– от игры отстраняли на весь 
день. Если же мне везло, я не 
выходил из зала часами. 

Помимо этого, на рулетке 
пит-босс (старший по залу) мо-
жет велеть поменять шарик. Их 
на каждой рулетке два – боль-
шой и маленький. У каждого 
крупье, как бы он ни старался 
с разной скоростью запускать 
шарик, все равно вырабатыва-
ются определенные одинаковые 
броски. Может дойти до того, 
что будут выпадать сериями 
одни и те же номера. Тогда 
шарик выкидывается из колеса 
при запуске как бы случайно, и 
пока его ищут по залу, в колесо 
кладется другой. 

Есть и другие нехитрые при-
емы. Во всем мире существует 
правило: крупье стоит за одним 
столом только двадцать минут. 
И если дилеру везёт, он ста-
рается работать максимально 
быстро и провести за это время 
как можно больше партий. Если 
же не везёт, он тянет время. В 
крайнем случае, пит-босс может 
сменить дилера чуть раньше 
или чуть позже, но не больше 

чем на три минуты, чтобы этого 
не было заметно. 

И конечно, один из главных 
союзников казино – спиртное. 
Бар для гостей всегда частично 
или полностью бесплатный. 
Трезвых игроков я почти ни-
когда не видел. Чем больше 
человек пьёт, тем бездумнее 
он делает ставки и тем легче 
проигрывает.

«Наудачу» 
Проработав около года, я на-

чал понимать некоторые неглас-
ные правила казино. Опытный 
крупье может запустить шарик 
в рулетке в определенную зону 
колеса. Конечно, рука – не 
точный механизм, случаются и 
погрешности, но «пристрелять-
ся» можно. Использовать это 
умение официально запрещено, 
поскольку есть опасность сго-
вора крупье с игроком. Но есть 
игроки, которые делают одни и 
те же ставки. Например, играют 
только на «чёрные-красные». 
Тогда дилер старается кидать 
шарик рядом с Zero (не чёрный 
и не красный), чтобы увеличить 
шанс попадания в этот номер. 
Пит-босс такого приказа не от-
даст. Однако, поставив за стол 
дилера, умеющего это делать, 
он как бы дает неофициальное 
разрешение на использование 
приема. 

Видя, что проигрывает на 
покере, крупье может менять 
стандартный порядок смеши-
вания карт. Это тоже попытка 
«сломать ход игры» и тоже не-
гласно разрешённая. Если игрок 
заметит нарушение, виноват в 
скандале будет только дилер. 
Выигрыш выплачивается по 
возможности более мелкими 
фишками, чтобы игроку не 
жалко было делать ими ставки 
и отдавать на чай. 

Почти все крупье – люди 
суеверные. Несмотря на знание 
системы, каждый имеет для 
себя несколько собственных 
примет «наудачу». Кто-то, на-
пример, выходя в зал, откры-
вает дверь только левой рукой, 
кто-то не завязывает шнурок, 
если с развязанным выиграл.  

Руководство к этим суевери-
ям относится с пониманием 
и поддерживает исполнение 
«ритуалов».

Игроки отвечают собствен-
ными суевериями. Например, 
когда колода карт перемеша-
на, игроку дают специальную 
пластиковую карту, которой он 
должен колоду «подрезать». 
(Части «разрезанной» колоды 
меняются местами, чтобы гости 
видели, что дилер ничего не 
подмешал). Так этой подрезной 
картой гости гладят дилеров по 
рукам и официанток по деколь-
те. Кроме того, большинство 
гостей не позволяют крупье по-
правлять ставки, предпочитая 
делать это самостоятельно.

- Вот ты фишку мою тронул, 
она к тебе привыкла, теперь всё, 
ты у меня её точно заберёшь! 
– ругался на меня как-то один 
известный в городе бизнесмен, 
протирая фишку водкой.

На игре 
Став пит-боссом, я обнару-

жил нового союзника в борьбе 
за чужие деньги – музыку. Му-
зыкальный фон в игровом зале 
обязателен. Официальная при-
чина – этика: игроки не должны 
слышать, сколько выиграли или 
проиграли другие. На самом 
же деле музыка – прекрасное 
средство манипуляции. В на-
чале вечера, когда гости полны 
сил, а кошельки – денег, вклю-
чаются веселые, зажигательные 
мотивчики. Они распаляют 
игроков, вводят в азарт. Ближе 
к утру нужно заставить их успо-
коиться. К этому времени, как 
правило, основное движение 
денег уже прекратилось, а кру-
пье устали. Музыка включается 
тихая и мелодичная. Гостям как 
бы напоминают: пора спать, 
игра закончена. Обычно это 
действует. Игрок зевает, сми-
ряется с поражением, или ему 

наскучивает выигрывать. Гром-
кая, тяжелая музыка – крайнее 
средство для особо стойких.

Самая же большая ловушка 
для игрока – это возможность 
игры в кредит. Такое право 
дается как привилегия только 
«надежным и проверенным» 
гостям. На самом деле это спо-
соб приучить человека к мысли, 
что он может проиграть больше, 
чем имеет. 

Сотни людей на моих глазах 
превратились из преуспеваю-
щих бизнесменов в нервных 
алкоголиков, погрязших в 
бесконечных долгах. У кого-то 
на превращение ушло полгода, 
у кого-то пять лет. Большин-
ство из них начинали с того, 

что зашли «за компанию», 
«пропустить стаканчик» или 
«разок попробовать». Стоит 
человеку войти в зал, как 
механизм ловли новичка уже 
запущен. Гостя встречают, ему 
рады, с ним разговаривают по-
чтительно, словно он богат и 
знаменит, даже если таковым 
не является. Интерьер, как 
правило, выглядит дорого, 
чтобы напомнить гостю о том, 
что казино – развлечение для 
высших кругов, и он в этих 
кругах вращается. Да еще и в 
баре бесплатно угощают. 

При входе в казино гостю в 
обязательном порядке прода-
ются особые фишки lucky-chips. 
Их нельзя обменять обратно на 
деньги, но на них можно играть 
и выигрывать обычные раз-
менные фишки. Это делается 
для того, чтобы вынудить гостя 
сесть за игровой стол хотя бы 
из желания вернуть плату за 
вход. 

- Гость должен проиграть 
или выиграть. Если проиграет, 
придет отыгрываться, если 

выиграет, захочет повторить. 
Плохо, если уйдет при своих. 
Решит, что скучно и непро-
дуктивно, - объяснял мне ме-
неджер. – Мы не используем 
шулерских приемов, чтобы 
дать выиграть и «посадить» на 
игру. Есть правило – «новичкам 
везет». 

Как оказалось, ни с какими 
суевериями и приметами оно не 
связано, будучи всего лишь за-
коном статистики. Любая игра 
протекает волнообразно – то 
«плюс», то «минус». Человек, 
ещё не знакомый с неутолимой 
жаждой игры, получит неболь-
шой выигрыш, обрадуется и за-
берёт деньги. Придя во второй 
раз, он уже не сможет остано-
виться, а крупье и официанты 
будут говорить: «Вам так везет, 
нельзя бросать». И он не бросит. 
В итоге влезет в долги, сопьётся 
и, возможно, потеряет работу. А 
начинается все со слов: «Давай 
разок попробуем! Праздник 
все-таки…»

В наши дни
После вступившего в силу 

1 июля 2009 года Закона «О 
регулировании деятельности 
по организации и проведению 
азартных игр» тысячи россий-
ских казино внезапно превра-
тились в клубы спортивного 
покера. Крупье наспех обуча-
ли новым правилам. Всё каза-
лось просто – чуть прогнуться 
под закон, и можно работать в 
привычном режиме. Однако 
эти меры оказались напрас-
ными. 20 июля 2009 года спор-
тивный покер приравняли 
к азартным играм. Игорные 
дома были вынуждены под-
чиниться закону или уйти в 
подполье. Многие выбрали 
второй путь: требования за-
кона оказались для них невы-
полнимы – для организации 
легального игорного бизнеса 
требуется слишком большой 
стартовый капитал. 

Казино сжимаются до VIP-
залов, прячутся за вывесками 
ночных клубов и стриптиз-
баров, но игры в них всё те же. 
Проблема не решена полно-
стью, однако сейчас новому 
игроку попасть в игровой зал 
сложно. Игорные дома пред-
почитают старую проверенную 
гвардию, приносящую прибыль, 
но не приводящую ОМОНа. 
Однако редкие «гости старых 
друзей» всё же становятся 
новыми жертвами лудомании. 
Испытанные годами приёмы 
работают исправно. 

За кулисами игорного дома 
Испытано на себе | Превратить обычного человека в зависимого от рулетки не так уж сложно
«Странное дело, я ещё не выиграл, но поступаю, чувствую и мыслю, как богач, и не 
могу представлять себя иначе» - написал Ф.М.Достоевский в бессмертном «Игро-
ке». За прошедшие сто пятьдесят лет симптомы игромании ничуть не изменились. 
Люди всё так же готовы принести в жертву неблагосклонной Фортуне последние 
деньги, как свои, так и чужие, и всё так же хозяева казино с радостью принимают 
эти щедрые дары, то выходя из подполья, то снова в нём исчезая.
Однажды мне захотелось понять, что превращает нормального человека в лудомана 
(зависимого от игры). Для этого я решил взглянуть на проблему с другой стороны 
стола – стать крупье. Тогда, в 2004-м, эту работу в Воронеже можно было найти 
по объявлению в газете: «Бесплатное обучение на крупье с последующим трудо-
устройством». Сейчас таких приглашений не увидишь. Формально игорных домов 
не существует. Пришедшие им на смену закрытые клубы сократили персонал до 
минимума и с улиц его не набирают.

Приглашаем к обсуждениюПриглашаем к обсуждению
Давайте обсудим эту тему на нашем форуме communa.ru/forum
communacommuna.ru.ru

Началась война. Я, как и 
многие другие, написал заяв-
ление о добровольном вступле-
нии в ряды Красной Армии, но 
меня призвали только 27 июля 
1941 года во 2-е Харьковское 
танковое училище. В июле 
1942 года в звании «лейтенант» 
после получения танков Т-70 
прибыл в город Ногинск, где 
формировался 225-й танковый 
полк.  Первое участие в танко-
вой атаке состоялось 5 дека-
бря 1942 года в районе города 
Моздока. Очень запомнился 
мне бой 1 января 43-го года. 
При прорыве обороны немцев 
войсками 44-й армии, куда вхо-
дил и наш полк, я своим танком 
уничтожил до 110 фашистов, 
артиллерийскую батарею и 
обоз. Немцам удалось подбить 
танк. Я был контужен и ранен. 

За этот бой я был награждён ор-
деном Красной Звезды. Первая 
боевая награда. Потом будут 
другие. Ведь дорога к Победе 
окажется долгой. За время 
войны я в одном и том же пол-
ку участвовал в боях на шести 
фронтах, потерял пять танков, 
был дважды контужен и трижды 
ранен. Так что есть и моя скром-
ная лепта в общую Победу над 
фашистской Германией.

Сейчас в совете ветеранов 
принимаю активное участие 
в работе по патриотическому 
воспитанию молодёжи и про-
паганды дружбы наших славян-
ских народов России-Украины-
Белоруссии. Эти республики 
довелось мне освобождать в 
годы войны.

Александр ВАГИН, 
полковник в отставке, танкист.

Первая награда

Меняя свой адрес, киоск много лет остаётся на одном 
и том же месте.
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обращаться в отдел кадров по адресу: г.лиски, ул.Монтажников, 1, 
тел.: 8 (47391) 3-51-57, 3-12-07

«Зао «лискимонтажконструкция» (г.лиски) требуются

Секрет вечной молодости
Взгляд сквозь годы | Получив дипломы об окончании Хреновского лесного техникума в 1961 году, они встретились  
ровно через полвека. Встретились там, где учились – под сенью старинного бора…

- Но ездил же не каждый 
день, - улыбается Иван Ива-
нович. – А только по субботам 
и воскресеньям, да и то не 
всегда. Но вот что помню как 
сейчас. Я одинаково увлечённо 
и радостно крутил педали что 
в ту, что в другую сторону. В 
ту – потому что там был ро-
дительский дом, ждала мать. 
Сюда – потому что здесь  я уже 
начинал чувствовать свою лич-
ную причастность к великому 
русскому лесу и к нужной и 
доброй профессии. 

Эту причастность к рус-
скому лесу Иван Лубашев-
ский пронёс через всю свою 
жизнь. Возглавляемый им 
Павловский лесхоз уже много 
лет – один из лучших в об-
ласти. Здесь умеют не только 
заботливо растить лесные 
полосы и рукотворные леса, 
но и старательно защищать 
их от пожаров. А ещё здесь 
плетут лозу, содержат пасеки, 
а на лесном озере выращивают 
рыбу, уток, гусей.

Но, может, это слишком ар-
хаичные, не модные для начала 
XXI века заботы?

Тогда приведу ещё один 
любопытный пример. Одним 
из первых в области лесовод 
Иван Лубашевский  научился 
для нужд своего небольшого 
хозяйства применять солнеч-
ные батареи, а над тем  самым 
лесным озером денно и нощно 
крутится ветряк – тоже, пожа-
луй, единственный в области. 
Электроэнергия от него по 
сравнению с «чубайсовской» 
дешевле в разы…

Об этом и поведал кратко 
своим однокурсникам, окон-
чившим Хреновской лесной 
техникум в 1961 году, Заслу-
женный лесовод Российской 
Федерации Иван Лубашев-
ский. А поведав, стал увлечён-
но слушать других.

- И для меня лес тоже стал 
призванием на всю жизнь, - 

рассказал лесничий из Калуги 
Евгений Быченко. – Если 
посчитать, сколько я за эти 
полвека посадил лесов, то по-
лучится тысяч пять гектаров. 
И это моя гордость!

- А я работал в лесу, потом 
снова учился, а потом учил 
лесному делу молодёжь, - рас-
сказывает товарищам далёкой 
юности Александр Одиночкин. 
– Причём учил здесь же, в 
нашем техникуме. Был пре-
подавателем, завотделением, 
завучем. Потом четырнадцать 
лет работал главой здешней 
сельской администрации…

- Причём вот что интерес-
но, - отмечает кандидат наук 
Валентина Верченко. – Где бы 
мне ни доводилось  трудиться, 
в том числе и в строительстве, 
везде знания, полученные в 
нашем техникуме, были очень 
кстати.

- Верно, очень верно! – под-
держивает свою однокурсницу 
Иван Гасюков. После технику-
ма он был на комсомольской 
работе, потом в правоохра-
нительных структурах. На 
пенсию Иван Иванович ушёл с 
должности начальника управ-
ления юстиции Ярославской 
области в чине генерал-майора. 
Точнее, государственного со-
ветника юстиции 3-го класса. 
– Когда я работал в органах 
прокуратуры, мне не раз при-
ходилось рисовать схемы мест 
происшествий. И каждый раз 
коллеги удивлялись точности 
и обстоятельности моих до-
кументов. «Откуда это у тебя? 
Талант?» - спрашивали. – «Не 
талант, а Хреновской лесной 
техникум. И учил меня геоде-
зии и топографическому чер-
чению сам Иван Фёдорович 
Шаров. Фронтовик, горел в 
танке. У него просто нельзя 
было плохо учиться!»

Тёплые слова в адрес педа-
гогов техникума той далёкой 
поры, пожелания здоровья 
тем из них, кто и сегодня жив, 
венки к памятнику корифею 

учения о лесе Георгию Моро-
зову – именно его имя носит 
сегодня Хреновской лесной 
колледж. И песни, как в моло-
дости, и вдохновенный вальс, 
как когда-то, полвека назад…

И словно не было этих пя-
тидесяти!

 - А вы знаете, в чём се-
крет этой молодости и энер-
гии? – не удержалась, глядя 
на своих бывших питомцев, 
Зинаида Ульянова. Зинаида 
Александровна в те далёкие 
годы преподавала в техникуме 
русский язык и литературу и 
участников встречи помнит, 
как Ванечек, Колечек, Любо-
чек. – В том, что десятилетия 
их жизни посвящены лесу. А 

лес – это красота, это здоровье, 
это вечная молодость!

- А я бы сказал о другом,  - 
это уже слова директора ФГОУ 
СПО «Хреновской лесной 
колледж им. Г.Ф.Морозова» 
Николая Пахомова. – А имен-
но о том, что на примере вы-
пуска 1961 года очень хорошо 
видно, насколько достойную 
путёвку в жизнь мы даём сво-
им воспитанникам. Среди 
наших выпускников немало 
Заслуженных лесоводов Рос-
сии, почётных работников 
леса. Десятки, сотни имеют 
государственные награды. 
Многие стали руководителями 
лесхозов, начальниками об-
ластных и республиканских 

управлений лесного хозяйства, 
а Борис Константинович Фи-
лимонов был заместителем 
министра лесного хозяйства 
России. Кстати, губернатор 
Липецкой области Юрий Пе-
трович Королёв – тоже наш 
выпускник. Но самое главное, 
что мы, продолжая и развивая 
накопленные за более чем  
120-летнюю историю коллед-
жа традиции, и сегодня гото-
вим специалистов, способных 
смело идти по жизни.

Убедиться в справедливо-
сти слов директора участни-
кам встречи не стоило боль-
шого труда. В распоряжении 
сегодняшних студентов кол-
леджа – новый учебный кор-
пус, прекрасно оснащённые 
аудитории и лаборатории с 
современным оборудованием, 
восемь интерактивных досок, 
мультимедийные проекторы и 
ноутбуки, три компьютерных 
класса. С 1 сентября начнет 
работу новый читальный зал  
с компьютерами и выходом в 
сеть Интернет. Современный 
комфорт, о котором в 60-е 
годы даже и не мечтали, - в 
секционном пятиэтажном 
общежитии для студентов. 
В колледже активно развито 
студенческое самоуправление, 
популярны занятия спортом, 
художественной самодеятель-
ностью.

Сегодня колледж готовит 
специалистов для лесного, 
лесопаркового и охотничьего 
хозяйства. Принадлежащая 
ему часть бора – а это почти 

17 тысяч гектаров – служит 
учебной природной лабора-
торией  и является объектом 
научных исследований. При 
проведении в Хреновском 
бору учебной практики по 
лесоведению организуется 
комплексное изучение лесора-
стительных условий древесно-
кустарниковой и травянистой 
растительности совместно с 
преподавателями почвоведе-
ния, ботаники и дендрологии. 
В лесном массиве студенты 
приобретают и закрепляют 
навыки лесокультурного про-
изводства.

К чести директора коллед-
жа и педколлектива, здесь не 
стали переводить учебный 
процесс на коммерческие рель-
сы, и все места по-прежнему 
– бюджетные, а обед в студен-
ческой столовой стоит всего 
25 рублей.

- Интересно и другое, - рас-
сказывает заместитель ди-
ректора Анна Меркушева. 
– Несколько лет назад мы по-
пытались ввести в программу 
модные сегодня специально-
сти, например, менеджмент. 
Но, что очень важно, молодёжь 
интересуется прежде всего 
классическими лесоводче-
скими специальностями. А 
девчата ещё и экономикой и 
бухгалтерским делом.

Кстати, из выпускников 
Хреновского лесного колледжа 
2011 года 46 поступили в Во-
ронежскую государственную 
лесотехническую академию. 
В первую очередь, это отлич-
ники учёбы Александр Рочев, 
Александр Павлов, Елена Ис-
томина, Яна Калгина, Оксана 
Черникова...

Так что эстафета личной 
причастности к великому рус-
скому лесу и ответственности 
за его будущее продолжается.

ФГОУ СПО «Хреновской 
лесной колледж  

им. Г.Ф.Морозова»
продолжает приём  

абитуриентов на 2011/2012 
учебный год  

по специальностям:
250110 «Лесное  

и лесопарковое хозяйство»
250101 «Садово-парковое  

и ландшафтное  
строительство»

080114 «Экономика  
и бухгалтерский учёт»

(Обучение бесплатное).
Телефоны для справок:  

8 (47350) 6-12-69, 6-13-30, 
6-11-03.

алексей СолоВЬЁВ

За сколько времени от Хренового, где расположены 
знаменитый  конный завод и не менее знаменитый 
лесной колледж, можно доехать до села Андреевка, 
что недалеко от подгоренского Белогорья?
Знающие, прикинув разные варианты, ответят: «Если 
напрямую, через Кисляй и Шестаково, то можно уло-
житься и за час». 
У Ивана Лубашевского на дорогу от Хренового до 
Андреевки и дальше до родной Ивановки, которой 
давно уже нет на карте, уходило часов пять-шесть.  
Потому что домой Иван, учась в Хреновском лесном 
техникуме, ездил на велосипеде. 

Цветы к памятнику корифею учения о лесе Г.Ф.Морозову.

Николай Пахомов: «И сегодня у наших выпускников –  
достойные перспективы».
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Традиция – побеждать
Спорт | В Анне торжественно чествовали победителей и призёров  
VII областных сельских спортивных игр

На этих играх аннинцы уверенно победили 
в командном зачете. Они заняли шесть первых 
мест, два вторых и одно третье. А 39 из 48 
спортсменов стали победителями и призерами 
соревнований. 

Как не напомнить и то, что за два последних 
десятилетия аннинские спортсмены шестнад-
цать раз выигрывали спартакиады области, а 
из шести сельских спортивных игр - пять. Вы-
ступая в двенадцати спортивных дисциплинах 
из пятнадцати, входящих в программу, аннин-
цы в шести из них заняли первые места. Это 
— настольный теннис (мужчины), бильярд, 
шахматы, городки, русская лапта (девушки и 
мужчины); стали вторыми - в легкой атлетике 
и парковом волейболе (девушки) и третьими 
в парковом волейболе (мужчины).

Такого успеха аннинцы на сельских играх 
еще не добивались. Первых пять мест было у 
них на играх в Богучаре, четыре — в Рамони. 
А вот шесть - впервые. И это — закономер-
ность. Можно - и это легче - быть сильнее 
других в одном, двух видах спорта, но нужно 
быть хорошо подготовленными почти во 

всех, входящих в программу сельских игр — 
и только тогда стоит рассчитывать на успех. 
В Аннинском районе именно так и строится 
работа. И в дальнейшем она, не сомневаюсь, 
будет вестись с учетом подобного опыта. И, 
конечно же, при наличии более солидной 
спортивной базы.

Скоро в Анне начнется строительство со-
временного физкультурно-оздоровительного 
комплекса, нескольких многофункциональных 
спортивных площадок, завершится рекон-
струкция районного стадиона.

Глава района Василий Авдеев от имени 
администрации муниципального района, 
районного Совета народных депутатов тепло 
поздравил с победой спортсменов, тренеров, 
всех, кто отвечал за подготовку аннинской 
команды к главным областным стартам года. 
Особо он подчеркнул мысль о том, насколько 
было важно и престижно подтвердить славные 
традиции прежних лет. К этому стремятся все, 
но место на высшей ступени пьедестала почёта 
только одно. По крайней мере, десять районов 
области рассчитывали если не на победу, то 
уж на призовое место - точно. Но аннинцы 
оказались лучшими. 

Аннинцы – победители VII областных сельских спортивных игр.

анатолий БоЖКо

Мебель – на заказ 
(нестандартная):

стенки, прихожие,  
кухни, столы,  

шкафы-купе, спальни –  
по доступным ценам

Обращаться: ул. Кольцовская, 58а,  
тел.: 292-04-49, 256-27-38.
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Продаю 
автомобиль 

КИА-КАРНИВАЛ 
2004 г.вып., 

пробег 71 тыс. км, 7-мест., 
цвет – серебристый металлик, 

отличное состояние, 
цена – 550 тыс.руб. 

Тел. (473) 292 46 48.
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ОАО «Домостроительный комбинат» 
проводит 10 августа 2011 года

заселение жилОгО дОма,
расположенного по адресу:

г.Воронеж, Московский пр., 175 (подъезды №№ 1,2,3,4,5)
(московский пр., 175, стр. поз. 1, 1а).

Начало заселения – в 9.00.
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-58-76, с 8.30 до 17.30.
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реклама

УВЕДОМЛЕНИЕ
ФБУ «Воронежский ЦСМ» доводит до Вашего сведе-

ния, что в соответствии со ст.ст. 51, 52, 54 ГК РФ, ст.ст. 5, 11 
Федерального закона от  08.08.2001 № 129-ФЗ «О государ-
ственной регистрации юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей» 14 июля 2011 года произведена государ-
ственная регистрация Устава ФБУ «Воронежский ЦСМ». 

В соответствии с произведенной регистрацией изменен 
тип (в том числе наименование) Федерального государ-
ственного учреждения «Воронежский центр стандартизации, 
метрологии и сертификации» на Федеральное бюджетное 
учреждение «Государственный региональный центр стан-
дартизации, метрологии и испытаний в Воронежской об-
ласти»:

полное наименование - Федеральное бюджетное учреж-
дение «Государственный региональный центр стандарти-
зации, метрологии и испытаний в Воронежской области»;

сокращенное наименование — ФБУ «Воронежский 
ЦСМ».

В соответствии со ст. 6 Федерального закона от 08.05.2010 
№ 83-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации в связи с совершен-
ствованием правового положения государственных (муни-
ципальных) учреждений», ч. 1 ст.17.1 Федерального закона 
от 12.11.1996 № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» 
изменение типа учреждения не является его реорганизацией. 
ФБУ «Воронежский ЦСМ» подтверждает в полном объеме 
свои обязательства по заключенным государственным 
контрактам и договорам.

Просим Вас иметь в виду вышеуказанные обстоятельства 
в дальнейшей деятельности (решение официальных вопро-
сов, деловая переписка, заключение договоров, контрактов, 
производство расчетов и т.д.).

Адрес и банковские реквизиты остались прежними.
Надеемся на дальнейшее взаимное сотрудничество.

По горизонтали: 5. Духовой музыкальный инструмент. 6. Главный храм Афин. 9. 
Брачный обряд. 10. Река, исток Амура. 11. Офицерский чин в царской кавалерии. 12. Спец, 
дающий заключение, вывод. 17. Резкий перелом в развитии, истории. 18. Воин (синоним, 
устаревш.). 19. Дворянский титул. 20. Древнеримский бог северного ветра. 25. Церемония 
вступления на престол. 26. Писательница, автор «Битва в пути». 29. Композитор, песня 
«Смуглянка». 31. Фотоизображение. 32. Столица Грузии в средние века. 33. Дощечка для 
смешивания красок художником. 34. Жена сына. 35. Сообразительность. 

По вертикали: 1. Столица Казахстана. 2. Отопительная батарея. 3. Шёлковая ткань 
с ворсом. 4. Отрезок прямой с численным значением и направлением. 5. Священный в 
Древнем Египте навозный жук. 7. Футляр, шкатулка для мелких предметов. 8. Ярый при-
верженец идеи, учения. 13. Прибор для регулировки движения поездов. 14. Падающий 
поток воды. 15. Ремень для выгула собак. 16. Волокита, соблазнитель. 21. Герой повести 
Д.Дефо. 22. Болезнь с жаром и ознобом. 23. 1000 граммов. 24. Сомнительное по чест-
ности дело в расчете на успех. 27. Соратник Пожарского в изгнании поляков в 1612г. 28. 
Персонаж пьесы Островского «Лес». 30. Эфир уксусной кислоты или её соли. 

Составил Виктор марей.

Ответы на кроссворд (22 июля)
По горизонтали: 3. Клад. 7. Гашетка. 8. Анероид. 9. Заём. 10. Растяпа. 12. Скандал. 

14. Гороскоп. 16. Каркас. 18. Рокада. 21. Тело. 23. Орли. 24. Тантал. 27. Шампур. 30. 
Камертон. 33. Береста. 34. Анафора. 35. Ирга. 36. Маркато. 37. Дискант. 38. Кета.

По вертикали: 1. Камфара. 2. Стиляга. 3. Казуар. 4. Дамаск. 5. Гестапо. 6. Миокард. 
11. Постулат. 13. Корнишон. 15. Спор. 16. Корт. 17. Рейн. 19. Арап. 20. Амур. 22. Лопе. 
25. Ареопаг. 26. Аксакал. 28. Анапест. 29. Украина. 31. Маниок. 32. Тамада.

Ответы на сканворд (26 июля)
По горизонтали: Узел. Вязание. Столб. Вьюк. Осада. Кров. Ветер. Мука. Смог. 

Тарань. Родина. Юла. Омоним. Леток. Кай. Пак. Наган. Поло. Единство. Гонор. Дефолт. 
Носорог. Лайка. 

По вертикали: Куст. Лимузин. Зябь. Оборот. Лесков. Гомон. Дока. Вдова. Ужин. 
Гнездо. Док. Ника. Зебра. Атаман. Ангел. Рюш. Софа. Трал. Портной. Накал. Волк. 
Паперть. Когорта.С

о
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